

小野町第3期
子ども・子育て支援事業計画策定に係る
ニーズ調査

－ その他・自由意見 －

令和7年3月

小 野 町

目 次

I 就学前児童

- | | |
|--------------|---|
| 1 「その他」の記載内容 | 1 |
| 2 自由意見 | 5 |

II 小学生

- | | |
|--------------|----|
| 1 「その他」の記載内容 | 9 |
| 2 自由意見 | 10 |

※「その他」は記載内容の並び順は“件数の多い順”、「自由意見」は地区別順となっています。

I 就学前児童

1 「その他」の記載内容

問6. 宛名のお子さんの子育て（教育を含む）に日常的に関わっている方はどなた（施設）ですか。お子さんからみた関係でお答えください。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	一時預かり保育施設	2
2	育休中	1
3	親族	1
4	曾祖母、姉、施設	1

問7. 宛名のお子さんの子育て（教育を含む）に、影響すると思われる環境についてお答えください。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	一時預かり保育施設	3
2	認可外保育施設	2

【問8で「親族にみてもらえる」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問8-1. 祖父母などの親族にお子さんをみてもらっている状況についてお答えください。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	すべての選択肢の中間	1
2	遠方なので、簡単には預けられない	1
3	遠方のため、どうしてももの時しか預けられない	1

【問9で「いる／ある」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問9-1. お子さんの子育て（教育を含む）に関して、気軽に相談できる先は、誰（どこ）ですか。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	一時預かり保育施設	2
2	職場	1

問10. 子育て支援事業に関する情報を何から得ていますか。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	友人	2
2	こども園からの案内、はりがみ	1
3	知人、学校のおたより等	1

【問 15-1～問 15-4 は、問 15 で「利用している」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問 15-1. 宛名のお子さんは、平日どのような教育・保育事業を利用していますか。年間を通じて「定期的に」利用している事業をお答えください。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	一時預かり保育	1

問 15-4. 平日に定期的に教育・保育事業を利用されている理由は何ですか。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	育児負担軽減	1

【問 15 で「利用していない」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問 15-5. 利用していない理由は何ですか。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	育休中のため	5

問 16. すべての方にお聞きします。現在、利用している、利用していないにかかわらず、宛名のお子さんの平日の教育・保育事業として、「定期的に」利用したいと考える事業をお答えください。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	一時預かり保育	1

【問 20 の（1）もしくは（2）で「月に1～2回は利用したい」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問 20-1. 毎週ではなく、たまに利用したい理由は何ですか。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	シフト制のため土日祝も仕事の時と休みの時があるため	1
2	月に数回、仕事が入る可能性があるため	1
3	祝日は両親とも仕事の時があるため。	1

【問 21 で「週に数日利用したい」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問 21-1. 毎日ではなく、たまに利用したい理由はなんですか。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	下の子の育児のため	1

【問 22 で「あった」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問 22-1. 宛名のお子さんが病気やけがで普段利用している教育・保育の事業が利用できなかった場合に、この1年間に行った対処方法は次のどれですか。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	すぐに就労できなかった為、退職した	1

【問 22-2 で「② 利用したいとは思わない」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問 22-4. そう思われる理由についてお答えください。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	そんな施設があるのかが不明	1

【問 22-5 で「②休んで見ることは非常に難しい」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問 22-6. そう思われる理由についてお答えください。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	急に休めない。	1
2	子供理由で休めるがシフト制なので入ってくれる人をさがさないといけない。	1

問 23. 宛名のお子さんについて、日中の定期的な保育や病気のため以外に、私用、親の通院、不定期の就労などの目的で不定期に利用している事業はありますか。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	認可外保育園の土曜日の保育（親は私用）	1

【問 23 で「利用していない」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問 23-1. 現在利用していない理由は何ですか。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	一時預かりを利用する予定だが、1歳になっていない	1
2	13時30分までに子ども園に迎えに行かないと昼寝をしないといけないため。昼寝をすると、他の兄弟との就寝時間がずれ、1人でみるのが大変なため。	1
3	仕事以外で預ける事に抵抗がある	1

問 24. 宛名のお子さんについて、私用、親の通院、不定期の就労などの目的で、年間何日くらい事業を利用したいと思いますか。なお、事業の利用にあたっては、一定の利用料がかかります。（☑は1つのみ）

No.	内容	件数
1	親の体調不良時	1

問 25. 宛名のお子さんについて、保護者の用事（冠婚葬祭、保護者・家族（兄弟姉妹含む）の育児疲れや育児不安、病気など）により、泊りがけで家族以外に預ける必要がある場合、年間何日くらい事業を利用したいと思いますか。なお、ファミリー・サポート・センターや子育て短期支援事業（児童養護施設などでのショートステイ）の利用にあたっては、一定の利用料がかかります。（☑は1つのみ）

No.	内容	件数
1	歯医者、病院	1

問 29. 宛名のお子さんが生まれた時、父母のいずれかもしくは双方が育児休業を取得しましたか。（母親、父親それぞれ☑は1つ）

取得していない理由

(2) 父親

No.	内容	件数
1	自営業のため	2
2	会社に育休実績が無い（男性）ため、育休の話すら会社では無かった	1
3	シングルマザーだったため。	1

【問 29-4 で実際の復帰と希望が異なる方にお聞きします。】

問 29-6. 希望の時期に職場復帰しなかった理由についてお答えください。（それぞれ☑はいくつでも）

(1) 「希望」より早く復帰した方

①母親

No.	内容	件数
1	育休3カ月で復帰しないと兄弟が全て利用できなくなるため、7:10~18:00で利用していたが8:00~15:00になってしまい復帰にかかったためとまどった	1
2	職場の人員不足	1
3	父・母同居のため、みてくれる人がいるので休まなくてもよかった	1
4	認定こども園の開所日に合わせて	1
5	職場が忙しかったため	1
6	職場が育休は1年となってる為	1

(2) 「希望」より遅く復帰した方

①母親

No.	内容	件数
1	ミルクアレルギーがあり、対応食がむずかしかった	1
2	希望の所に入所できなかったが、同時に第3子妊娠が分かったため。	1

問 30. 町内にある公園で1年以内に利用したことのある施設とその回数についてお答えください。（あてはまるものすべてに☑し、該当する口内に回数をご記入ください。）

No.	内容	件数
1	小野小	1

2 自由意見

問 11. 子育て（教育を含む）をする上で、周囲（身近な人、行政担当者など）からどのようなサポートがあればよいとお考えでしょうか。ご自由にお書きください。

No.	自由意見
1	病児保育のようなサポート
2	困っていることや分からないことを気軽にきける環境。（主に発達面において）
3	休日でもあずけられる場所。夜間でも診てもらえる近くの病院
4	金銭的なサポート（おむつ、ミルク代など）
5	就労以外（きょうだいの通院や用事、親も）でも、気軽に預かってくれること。
6	認定こども園からの情報、こどもの発達のことについてサポートがあればよいと思う。
7	未就学児無償化認可外保育施設も含む。もしくは認可外保育施設に子供を預ける場合、保育料援助金支給
8	病児保育。緊急時の預かり保育、10日前に予約が不可能
9	特になし
10	金銭面での支援
11	特になし
12	いつでも子ども預けられる環境
13	とくになし
14	現状たりていると思う。
15	分からない事がたくさんあり、これであっているのか不安があるので気軽に相談できる場所があるとうれしいです。
16	親子ふれあい教室や幼児のわくわくタイムのように赤ちゃんも一緒に参加できる教室はとてありがたいです。製作や体操、運動と内容も工夫されていて自分も楽しいです。なので、回数が増えるととても嬉しいです。関係なくなってしまうのですが、衣類交換会やおもちゃ交換会などあったら嬉しいです。衣類もおもちゃも一時なので。
17	・子どもの体調不良時には祖母や知人には子どもを預けられないので、病児保育が子ども園に通う以外でも利用できると助かります。・室内、野外の遊び場がもっとあるといいなと思います。いつも町外に遊びに行くので、・仕事をしていると、ならい事や小学生になるとスポ少への送迎が出来ず、やらせてあげられないので行く時の（送迎の）手段があると良いなと思います。
18	特になし
19	一時保育はあるが申込みを10日前にしないといけないので、けっきょく不便。郡山駅前だと、保険証を提出すれば見てもらえる所がある。熱が出て、病院に行って、回復する所までできたら、みてもらえたりするのでしょうか。
20	常に情報を発信すること。子供の成長に合わせて、必要な情報を得ているので。仕事しながらだと、情報をあつめる、知る時間が限られてしまう。

問 31. お住まいの地域における子育ての環境や支援への満足度についてお答えください。
(☑は1つのみ)

No.	自由意見
1	近くの自治体に比べて子供の子育て環境は充実しているとは思わない。もっと子育て世代目線の支援が欲しい。
2	兄弟がいる家庭にはもう少し手厚い補償をしていただきたいです。
3	屋内遊び場を増やしてほしいです。
4	4月1日から職場に復帰した際、子どもの入園が4月6日だったため、5日間、町外の施設や親族に子どもの面倒をみてもらいました。保育料は1日3,000円かかり、少し負担に感じました。勤務のことなど、色々難しいとは思いますが、ご検討いただけると幸いです。また、病児保育の施設も町内にないため、もし、そういったサービスがあると大変助かると思います。
5	とくになし。
6	屋内で遊べる施設を作してほしいです。
7	室内遊び場（体を動かせる）を作してほしい。こども園から（1号認定）帰ってきてから、体を動かせる場所がほしい。雨の日や暑い日に行けるところがほしい。
8	・公園や屋内あそび場など、子供があそべる場所がすくない。・子育て世帯への金銭面での支援をしてほしい（おむつ代、ミルク代等）。
9	中途半端なあそび場や遊具ではなく、1日中遊び回れるような広い公園がほしいです（大きな遊具／びよんぴよんドーム／噴水やじゃぶじゃぶ池）。せっかく自然がたくさんあるのに、そういう場所を作ることは難しいのでしょうか？ふだん遊ぶにしても、町外に出ないと満足する遊び場がないのは残念です。もっと子育て世代やこれからの子供たちのことを考えてほしいです。
10	児童クラブの利用時間を19時まで対応していただきたい。
11	産まれた際のおめでたイッサーやブックスタート、うれしいですが、ブックスタートの本を選べるようになったらありがたいです。上の子のぶんとかぶってしまうため。
12	赤ちゃんの時は体重の増えや身長伸びが気になるので、気軽に測定できる場所を作してほしい。現在はイオンタウンやイオンモールに計測に行っているため、近くにあるとうれしい。
13	日本語学校で外国人が今後増えることも不安です。就労外国人も町で多く見られるので町中に子供を歩かせるのはとても心配と不安です。基本的に返信期限が短い。今回のアンケートは長いのでとても良い。毎回このくらいが良い。特に年度末の返品物は2月に届けるようお願いします。
14	室内遊び場がほしい。
15	広報誌ではこども園の事しか宣伝していない。町に2つだけの保育施設なので、認可外施設の方も取り上げてほしい。将来的にこども園だけの運営にしたいのかと思っている。広報を見るかぎり、ここ数年子どもが生まれていないので、子どもを増やす政策・支援をお願いしたい。日本語学校により外国人が増えた場合、転出も考えている。
16	室内遊び場があると嬉しい。
17	特になし。
18	仕事復帰をするために認定こども園に空き状況を確認したら、定員を満たしており、入園したくても入園できず、できればいつでも入園できるような環境を整えてほしい。町内にある保育所が限られているためとても困る。一時保育を行っているが、夏井という場所が遠く、できれば認定こども園付近だととても助かる。室内遊び場をもっと充実させてほしい。自宅保育をしていると、雨の日は何をして遊ばせればよいかわからず困ることがあるため、体育館で体を使って遊べる環境があると助かる。金銭面の支援でも一時的ではなく、長期的に支援してくれる事業をしてほしい。
19	金銭面の補助を充実してほしい。
20	特になし
21	室内の遊べる所やのびのび遊べる所があるといいと思います。その他、子どもいる家庭に商品券やクーポンなど。
22	雨の日、暑い日などに利用できる室内遊び場がほしいです。水遊びできる公園がほしい。

No.	自由意見
23	育休中も保育園に通えるようにしてほしい。育休のために保育園を退園することで、また環境に慣れるまで子どもも大変だし、家で自宅保育している親も大変な思いをする。他の市町村では通えるところもあると聞いたので改善してほしい。こども園の延長保育の時間を18時半まで無料にしてほしい。土曜日保育で人数を把握しているのであれば、給食を出してほしい。金銭面では長期的に安心して過ごせる事業を行ってほしい。保育所が限られているため、いつでも入園できる環境を整え、待機児童をつくらないでほしい。
24	田村市のおひさまドームのような施設ができてほしい。
25	祖父母も働く時代になり、父と母で仕事の調整をしながら体調不良の子どもを休ませてめんどろをみることになるのですが、父親の仕事上、休めない時が多く、母親ばかりが仕事を休むことがパターン化しています。熱が下がって元気になり、休まなければいけない日数の残り2日程を預かってくれる支援があると助かるなあと思います。
26	室内で遊ぶ施設があればよいと思う。
27	公園に行っても遊んでいる子どもが少なく、または全くおらず、さびしく感じる。小さい子どもが遊べる遊具が少ない。室内遊技場があると天気に左右されずに遊べていい。町内に習い事をさせる場所が少なく、送り迎えなど保護者の負担が大きい。文化の館やBGなどでもっと子どもや保護者を対象としたイベントやクラブ活動などがあると楽しそう。
28	休日に遊ぶことができる屋内施設を設けてほしい。
29	休日に遊ぶことができる屋内施設を設けてほしい。
30	言葉のリハビリをする場所があればいいと思う。
31	室内遊び場（体を動かせる）を作ってほしい（雨の日や暑い日に行けるよう。文化の館は、おもちゃなどあって、それはそれでいいが、体を動かすには不十分なため）。
32	小学校と保育園の行事が10月に3つ重なっている。休みの希望の関係もあるため、せめて2つくらいまでにしてほしい。そこは小さな町として調整してほしい。お盆中や年末年始もできるだけ給食で対応してほしい。みんなが休みというわけではない。
33	発達支援や環境を良くしていただきたい。療育ができる支援センターなど、小野町で行ってほしいです。
34	他の市町村のように室内の遊び場を新設してほしい。廃校の体育館など活用できないか。同級生が少なく、かわいそうだなと思う。町として人口、若者、女性の流出について対策を考えていただきたい。
35	子育ての支援が少ない。子育てする環境もまだ足りないと思います。
36	分からない事が多いので利用できる場所は利用したいと思いました。
37	幼稚園を作ってほしい。
38	子供を預かってくれる施設は、日・祝・お盆・年末年始は休み。再就職をしたいが仕事選びが大変。子供も小さいので、小野町内で仕事をしたいが求人が少ない。あったとしても子供に合わせた仕事がなく就職できない。小野町でもマザーズハローワークのような相談の場所、合同企業説明会などを開催してほしい（子育て世代によりそった企業を）。
39	スマイル公園を利用します。トイレも整備され、遊具も増えて遊びやすくなっています。子どもは外で遊びたがりますが、親としてはもう少し日陰があると助かります。遊具も暑いと遊べないので、暑い時期は遊ぶ場所に困ります。屋内遊び場があると助かります。船引にある、おひさまドーム、げんきキッズパークにほんまつを利用して、小野町にあったら嬉しいなと思いました。ミルクのお湯も備えつけてあり、感動しました。
40	・子供の遊べる施設が少ない。・病児保育がない。
41	・室内の遊び場が無さすぎる。雨の日や暑い日、寒い日は町外に行かないと遊べない。・子供用品を売っている店が少ない。・病児保育を利用したいが、一番近くて郡山まで行かないとだめなので、仕事を休むしかない。
42	幼稚園があると思っていたが、まさかないというのは驚いた。できたら保育園ではなく、幼稚園があればよかったなと思う。わかば幼稚園がまだあればよかったなと思う。現状、保育園は様々なトラブルがあり、我が子に何かあってからでは困ると思うし、大事な娘ですので、保育園は絶対に行かせたくない。できれば幼稚園を作ってもらえたらいいなと思う。よろしく願い致します。
43	町内に子どもと過ごせる場所（休日に）が少ない。遊び場が少ないので町外に出ていってしまう。子ども達が楽しいと思える場がない・・・。

No.	自由意見
44	一時預かりを利用させてもらっています。自宅保育への不安がりましたが、とても助けられています。子どもも嫌がらずに行っています。「学童」と「預かり」で先生方が両方担当しなくてはならない状況を少しでも改善できればと思います。先生方の負担も大きいことと預けたいけど預けられない。お互いによい状況ではないと思います。近々、仕事復帰予定なので預かりもあと少しですが、これから子育てする人にとってよい環境であることを願っています。
45	子どもの遊び場が充実して欲しい。町外に遊びに行くようになってしまい、移動にかかる時間をあそぶじかんにあてられたら、もっと休日が充実すると思う。また、上記にある公園の存在をしらない。しているところでも遊ぶ遊具が少ない。室内の遊び場もあると、町外からも利用者が来ると思う。また、子どもをつれて外食できる場が増えて欲しい。ドライブスルーで車からおりずに買い物できるしせつもあると、子づれでも助かる。歩道が狭くて子ども1人で通学させることに不安がある。
46	子育て支援事業はとても充実していると思います。ただ、町内に子供が楽しめる施設があまりにも少ないのが残念。時代錯誤な公園ばかり作らないで下さい。子供を遊ばせる時はいつも郡山や須賀川まで足を運んでいます。せっかく自然豊かな広大な地がいっぱいあるんですから、もっと子供が活発に遊べる施設を作ってください。ジップラインや巨大立体迷路など、今の子供が好きなのはそういう遊具です。ニーズに合わせた地域作りを期待しています。今の町内にある公園では子供はもの足りません。本当にお願ひします。実際にそこを利用する人達の意見に耳を傾けて下さい。
47	・保育料が近隣の町村より少し高いと感じました。保育料の見直しで金額が下がった市町村もあつたので、検討していただくと助かります。・育児世帯への給付金（2万円）については、年齢が6歳までと拡大されたので助かりました。ありがとうございます。
48	室内で遊べる場所がほしいです。
49	・就労証明書、父親が仕事を転々とするわけがないので、1年に1回の提出やめてほしい。・おじいちゃん、おばあちゃんに見てもらえるのがあたりまえのようで、亡くなってる家や病気持ちの家もあると思う。元気でタバコをすっていて環境がわるいのを我慢して、金のためにあずけないといけない家もある。助けて欲しい時がある。何かあつたら責任をもてないから、そうゆうあずかり保育がないならば、条件付きの一時保育（外あそびなしなど）があるといいんじゃないか。（子育ての母のバイトと保育士さん）のクラスとか。そしたら、小野町の人口もふえるんじゃないかな~と思っています。小野町初の支援保育。小学校になれば自動車学校のように家におくってくれる制度とか（格安で）。自由に書いてみました。
50	小野町は金銭的支援など、県内の他の自治体と比較しても手厚い支援が受けられると思います。しかし、育休退園があることを知り、その点について、改善していただきたいです。
51	・新しくなった横町の橋からベニマル小野町店へ行くまでの歩道がなく、ベビーカーで行くことができない。・室内の遊び場が少ない。
52	これから、子育てしやすい小野町！になってくれたらいいなと思います。子供に理解ある企業の誘致、ママ・パパを受けいれ、サポートする仕組み（孤立しないように）、小児科（公立病院の）が常勤であること（子供が小さいうちは困りました）。小野町民としてサポートや協力はしていきたいと思います！！大変だとは思いますが、がんばって下さい！！
53	少子化の影響はあると思うが、町内に産婦人科が無いのでは子どもはこれから少ないままに思う。交通費が出ても月に1～2回町外の産婦人科に通うのは大変。せめて出産祝い金や児童手当がもっといただくと助かる。
54	家から近いのでたまに小野運動公園に行くが遊具が微妙。大きい子供と小さい子供で分かれているが、すべり台も小さいか、むずかしいのしかなく、2～3才の遊ぶものがない。ブランコも小さい子がのれるようなブランコがほしい。
55	子育て応援金の減額をしないでほしかった。
56	認定こども園以外に公立の保育園がもうひとつぐらいあってもいいと思う。選択肢がなく空きもなく入園がなかなか決まらなかった。
57	暑い日にも外で遊べるちょっとした水辺や、じゃぶじゃぶ池など、きれいな水の施設があると嬉しい。

Ⅱ 小学生

1 「その他」の記載内容

問3. この調査票にお答えいただく方はどなたですか。宛名のお子さんからみた関係でお答えください。（☑は1つのみ）

No.	内容	件数
1	祖母	2

問6. 子育て支援事業に関する情報を何から得ていますか。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	学校からの案内	5
2	知人	4
3	こども園	3
4	友人	1
5	郵便物、インターネット	1

問10. 宛名のお子さんについて、放課後（平日の小学校終了後）の時間はどのような場所過ごしていますか。「放課後児童クラブ・学童保育」の場合には、利用を希望する時間もご記入ください。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	親の職場	3
2	学校校庭	1
3	学校や公園など友達と過ごす	1
4	1人で過ごす	1
5	プエンテ	1
6	自宅で一人で過ごす	1

【問11で「小学校低学年（1～3年生）」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問11-1. 小学校低学年（1～3年生）の時、過ごさせたいと思う場所をお答えください。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	長期休業中のみの児童クラブ	1

【問11で「小学校低学年（1～3年生）」及び「小学校高学年（4～6年生）」とお答えいただいた方にお聞きします。】

問11-2. 小学校高学年（4～6年生）の時、過ごさせたいと思う場所をお答えください。（☑はいくつでも）

No.	内容	件数
1	学校校庭、友人と	1
2	長期休業中のみの児童クラブ	1
3	友達と過ごす	1

問 16. 町内にある公園で1年以内に利用したことのある施設とその回数についてお答えください。(☑はいくつでも)

No.	内容	件数
1	利用なし	2
2	B&G プール	1
3	3.4年に2~3回	1

2 自由意見

問 18. 最後に、教育・保育環境の充実など子育ての環境や支援に関してご意見がございましたら、ご自由にご記入ください。

No.	自由意見
1	学年が上がるにつれ友達と集まって遊ぶようになり、安心して遊べる場所ってどこなのかな？って思ったり、昔は近くの大人が子供の様子を見守ってくれていましたが、いまはまちにひとが出てくることも少ないので、やはり大人の目があって楽しく過ごせる場所があればいいのかな・・・と思います。また、以前放課後こども教室を利用したときにボランティアの方に新聞紙で工作してもらったりと年代が違って楽しく過ごしていたので、シニア世代の方もアルバイト代くらいのお給料をもらって子供達も安心して過ごせる様な施設があればいいですね。
2	放課後児童クラブで生徒から生徒への暴力や暴言などを先生方(保育士含む)は、親身になって対応してくれません。先生方の教育にもっと力を入れて、子供達を平等に扱ってほしいと思います。
3	雨などで外で遊べない時に遊べる室内遊び場やお水遊びができる本宮のみずいる公園のような場所があるととても助かりますし、町外からの人を呼び込めると思います。同じ公園では子供もあきてしまうので、多少離れた所でも土日など利用して違う公園に連れて行ってあげたいと親は思っています。
4	母子家庭1人っ子も給食を無償化してほしいのと、家族と同居してる人ももう少し手当てがほしいです。物価高の時代で、やはりパートだけではきびしいのでお願いします。
5	子供の学力が全国的に比べて低い。大学に進学するのが当たり前になりつつあるのに小野町は・・・。
6	以前、病気になり、急遽入院することになり、子供の放課後がとても心配でした。普段は専業主婦であり、主人は仕事、祖父母も別居のため、児童クラブへ相談しましたが、申請にあれこれ書類が必要なことや決定までの時間が数週間要することから申し込みができませんでした。祖父母もフルタイムで働いているため、やむを得ず、放課後は自宅で一人で留守番をさせていました。数ヶ月の入院の間とても心細い想いをさせていただきましたが、その時子供達を支えてくれたのは子供達のお友達でした。そんなこともあり、その時はなんとか乗り越えることができましたが、本当に困っている時に、すぐにでも(書類は後からでも、緊急な入院もあり、計画的な入院ばかりではない)子供達が安心・安全に過ごせる環境があればなど切に思います。
7	上の子と間があいているので、支援もいろいろ変化し、今の子育てと時代が違うのかなと思ってしまうこともあります。どんな支援があるのかや、学校の教育もどんなふうに変化しているのかわかればいいかなと思います。
8	保育園を卒園して、小学校入学するまでの間(1週間程度)あずけ先がなく、仕事を休んで子供をみなくてはならないので、その時のあずける所があると助かります。公園ももっとあるといいと思います。あっても遊具が少ない。ワンパターンです。
9	学校と子育て支援課との連携がとれていないと感じる事が多々ある。連絡や書類等の手続きが場所によって変わったり、担当によって返答が違うと対応に困る。
10	①室内遊び場がほしいです。②塾がいくつかあるが、学力向上の為に、小学校の放課後の時間をつかってできる場所があると良い。
11	公園、水であそべる場所、日陰がほしい。
12	スクールバス乗降場所を近くして欲しい。夜間緊急の充実。
13	田村市のおひさまドームみたいな施設ができたらいいなと思います。

No.	自由意見
14	役場の方ではなく小学校に対しての意見になってしまうかも知れませんが、学校から帰ってきてから、また学校へ行ったり、休日に高学年の子供達が数人集まって学校で遊んでいるのをよく見かけます。以前、小野新町小学校の高学年では部活動（陸上部・自転車部・ブラスバンド部・合唱部）があり、放課後がんびっている姿が見られました。今の子供達はそういうものがなく、体を持って余しているようにも感じます。小学校の先生に負担が掛からなくて何か運動したり夢中になったりできる場があったら良いなあと思います。
15	子供のレベルに合わせた（学力）勉強会など、週一日くらいであったら良いなあと思う。ゲームやケイタイのせいで、勉強時間が少ないため。
16	子供が利用できる公園（旧小学校も含む）が町の中心部にしかなく、体を使ってほしいが中々できない。せっかく旧小学校があるのに校庭は整備もなくざんねん。公園を新しく作るのではなく、校庭を上手に整備を希望します。
17	B&Gのプールが無料で利用できるのは良いと思います。ビート板などの貸し出しがあると助かります。また、一年間（寒いじき）も利用できると良いのになと思います。体育館について、個人での利用方法（借り方や料金、ボールや卓球台などの使用方法）がネットなどで、もっとわかりやすいと助かります。上記にある公園は?しか利用したことがなかったのですが、その他の公園があることを知らなかったです。公園の紹介（SNS等）があることと、遊べる遊具又は自転車の練習、小さい子が野球やサッカーの練習ができるような広場であると良いなと思います。小学校くらいまでの子があそべる室内の遊び場があるとみりよくだなと思います（他の市町村によく遊びに行くので）。
18	働きたいのに条件が満たなくて預けれない。人数オーバーで預けれない人とかも預けれる様になると良いですね。
19	支援などの手続きや相談を最近させて頂きました。また全て終わった訳ではありませんが、とても丁寧に詳しく教えて頂いたこと感謝しております。ありがとうございました。
20	・暑い日、寒い日に子どもたちの遊ぶ場所がない。・小学生からは遊べないという場所もあり、下の子と年が離れていると一緒に遊ばせることが難しい時があります。兄弟で遊べるところが欲しいです（屋内で）。
21	町内に遊ぶ所が少ないので、子ども達だけでも遊べない。休日は町外に遊びに出してしまうので、町内に遊ぶ所が欲しい。
22	バス乗り降りする所をもう少し学校近くにしてほしい。夏場や冬場はかわいそうだと思います。バス（朝・帰り）の乗車する場所が危ないので変えてほしいと前に書いて、令和5年に検討との事だったが、何一つ改善されていない。事故が起こる前に対処してほしい。もう少し子育て世代に手厚い保障をしていただきたい。増々、小野町の人口は減ると思います。
23	保育園が2つしかなく、入学前の対応に差を感じる。交流とかなかった私立の子は1年生になって、なじみにくいのでは?こども園の方ばかり気をつかってるのでは?と思う。入園時に希望しても入れなかったのに・・・と不満は今でもあります。
24	バスを利用しない子の放課後子ども教室の利用時間をもう少し長くしてほしい。家に祖母はいるが、TVゲーム等になってしまいがちのため。
25	鏡石の温水プールや本宮の温水プールのように年間通して水泳学習の出来る環境が欲しい。人口や子供を増やすのは限界や無理があるので、他の市町村から通年通して訪ねてくれるような大規模公園（森林公園）が欲しい。小学生以上になると現状の公園ではもの足りず、他に行っている話も聞く。BG周辺を中心としたスポーツ公園を整備して欲しい。BG～小野IC～小戸神～ふれあいの森までの一体を使って何か出来そうな気がするが。
26	給食費の無料化をして欲しい。
27	フルタイム・パートにかかわらず、放課後のあずける場所?子供が仕事する親の待つ場所?見ていただける所をもっと考えていただけたらありがたいです。どうしても、家にだれも居ないご家庭などがあると思うので、そこらへんをもう少し考えていただければ、安心してお仕事ができるのかなと思います。
28	アンケートがめんどくさい。もっと子育て支援を充実させてほしい。児どうクラブの先生がめんどくせえみたいな態度をとってくるのはどうかと思う。
29	もっと子育て支援を充実させて。このアンケートもめんどくさい。忙しい。子どもとの関わりをつくる時間がほしい。

No.	自由意見
30	子育ての相談を気軽にできる場所があればなあ〜と感じる事があります。
31	習い事などの情報が少ないので、町内で営業している場所をお知らせしていただくと、選択が広がるかと思えます。児童クラブなども入りたい方が入れるような体制をお願いしたいです。
32	①室内で遊べる場所がないので、室内遊び場が欲しいです。子どもの運動不足や肥満、むし歯など、生活習慣の偏りが問題になっているので、天候に影響されずに運動できる場所が必要だと思えます。②小学生から、放課後の時間を使って学習できる場が欲しいです。塾に通うとかなりお金がかかるので。
33	新しい公園を作ってほしい。山であそべる所、水であそべる場所。
34	児童クラブやこども教室の説明が細かく説明されてなく、とてもこまりました。子ども教室も最初の説明で「5月のGWあとからしか利用できない」とか、最初に説明してほしい。何についても細かく説明すべき。”分かってるだろう”兄弟がいるから知ってるだろう”ではなく、誰もが初めて聞くといい、詳しく説明してほしい。それがとてもこまりました。そして、事務所にいる人、あいそなく冷たい。基本的に役場の方そうです。直してください！！
35	放課後子ども教室利用後又はD日課教育相談等の下校時等の居場所づくり（今後、検討されているのかと思われる）を是非希望します。児童クラブ、学童等利用出来ない家庭が利用出来れば有難いと思われます。
36	放課後児童クラブを長期の休みのみ利用したいが、お弁当持参ではなく、給食にはならないでしょうか。
37	数年前に比べれば公園等の整備や放課後の居場所等、子育てに関する環境はだいぶ改善されたと思う。
38	子供の室内で遊べる施設があるといい。
39	子供に習い事をさせたいと考えていますが、小野町にどんな教室があるかわかりません。もし“どこにこんな教室があります”と情報を発信していただけたらたすかります。
40	居場所づくりも大事ではあるが、人口が減少問題、団体活動の負担軽減（消防団など）、町全体から変えていく必要があると思う。
41	学習について、やや不安です。子供も少なくなっていて、小野町で子育てするのにしやすい環境が早くできないと、もっと人口も減ってしまい、どんどん子供もいなくなってしまうと思います。高校への進学も郡山やその他の地域への通学にも小野からだとお金もかかるので、それでもこの地域で住んで子育てしたいと思えるような何かがないと、住みやすい地域へと出ていってしまう気がします。
42	子供がおもいきり体を動かせる場所、アスレチックなども少ない。
43	どんな天候でも安心して遊べる屋内遊び場があったら嬉しい（喜多方市にある「めぐぷらざ」みたいな所）。
44	子供が危なくないような場所でのびのびとスポーツできる場所がもっとほしい。BGだけでなく、地域ごとにつかわなくなった体育館など（雨がふっても使える）を整備していただいて、いつでも使える環境を作ってもらわないと、運動不足の子供が多くなり、家にこもってしまう率も高くなります。BGから遠い場所に住んでいて移動手段もなければ、特に長期休みの間は不便です。個人では使えないと言われてたりしてしまうと子育ての中の親さん達は大変だと思えます。管理をもっとしてほしいです。
45	給食費・無料にしてほしい（小学校・中学校含）。
46	公園の利用回数をアンケートとるのであれば、ぜひ、公園のトイレも新しくしていただきたいなと思いました。プールもコートも大人が運動できたり、散歩しやすくコースとか表示してあり、とてもいい公園だと思うのですが、外トイレが残念です。
47	低学年の子や未就学児が遊ぶにも30分くらいであきてしまう公園しかなく、兄弟など、もっと年が上の子と一緒に体を動かせる所がない。田村市の児童公園（？）山の中にある所のように、様々な種類、年齢に幅があっても同じ場所で体を動かせる所がほしい。
48	子どもの居場所づくり事業に参加させていただきました。本人は満足そうに帰ってきました。レクリエーションも夕食もおいしかったと話してくれました。今後も機会があれば参加させていただきたいと思えます。

No.	自由意見
49	外国人が多いため、1人遊びや公園でも遊びが心配です。
50	児童クラブ利用しているが、夏休み中にプールや行事をしてもらえて（去年）子供が楽しめて良いなと思ったので、今後も積極的にお願したい。仕事上、土曜日にも利用したいが、利用を開始する前の説明で、土曜利用する子がいないこともあれば、1・2人しかいないから・・・という話があった。そのため、仕事を調整してもらったり、祖父母（別居）の協力がなく難しい現状。お盆期間も利用できないのが困る。自分達は関係なく仕事があるって。土曜日やお盆期間も利用しやすい環境にしてもらえるとありがたい。
51	スクールバスが自宅前を通っているのに、学校までの距離の都合で利用出来ないという不便さ。何か対応は出来ないのでしょうか。バスの利用料金を支払えば乗れる等の対応があれば子育てするのにもっと安心することも出来ます。就業しながら（土・日休みの仕事ではない）の子育ては、小野町は育てにくさを感じます。
52	学校かバスなど連携がうまくいかない時など、親の送迎が難しい。子ども居場所がなさすぎる。（月）文化の館休みで、いつも何時間も1人にさせてすごせるところがない。フルで働く親にとって、小野町は子育てしにくく、支援もうすい。移住したくなる。
53	町の子ども達が無料で利用できる塾をつくってほしい。一人一人ちゃんと学力を上げられる様、何人か講師がいて授業で分からなかった所を教えてくれる塾。家庭の経済事情で学力に差がでてしまうのは悲しい。町レベルで学力を上げようと取り組んでいる自治体はある。そういう自治体を真似してほしい。子育て世代が住みたいのはそういう町だと思う。
54	現在は同居中の祖母がいるので、放課後自宅で過ごせているが、いなくなった際の対策に少し不安があるので、支援の充実がのぞまれる。
55	交代制の勤務の場合、長期休みの期間、夜勤などの場合児童クラブを利用出来ないのはおかしいと思います。昼間だけの仕事しか認められないのは納得出来ません。
56	子どもが少なくなるのに、今から児童クラブを作る意味が分からない。ムダ！！だれの要望で作るのか知りたい。
57	子供が運動できる場所を増やして欲しい。
58	小・中学校までは通えるので良いが、高校は心配（電車がなくなるかも?!）。
59	給食費は全員無料にしてほしい。
60	・室内で遊べるところが充実しているとありがたいです。・新しくできる学童はおやつが出て、宿題をみってくれるならあおぞらから移ってもいいと思います。
61	・町の学童の上限を設定せずに年度途中でも利用できるようにするべきだと思います。何らかの理由でお願いしたくとも、次の年度まで待たなくてはいけないのは、子育て支援って何だろうとなります。子育て世代の困り感を解消してあげる、寄り添うことが、この町って住みやすいよね、ここで子育てしたいよねとなると思います。・保育園入園まえの子どもの一時保育のルールも（預かる）改善が必要です。10日前に予約するというのは、予定がわかっているものはよいですが、今日具合がわるい、明日急な用事ができたなど、生活していれば多々そんなことがおこります。よりよい町になるよう期待しております。
62	大型遊具やアスレチックがある子供達楽しく遊べる公園があると良い。水遊びもできるとなるとお良いです。町内の公園はつまらな過ぎて公園で遊ぶ時は必ず町外に出ます。子供達が楽しめるような行事も少ない。千本桜が満開の時期に屋台とか出さないのはなぜですか？夏祭りや秋祭りも昔に比べて全く楽しくありません。ガッカリです。学校行事も以前は発表会等ありましたが、無くなってしまい残念です。
63	意見を言っても聞いてもらえないから、どこに、誰に言っているのか分からない。
64	休み、長期休み、バスを利用してプールに自由に行けるようにしてほしい。
65	保育園、2つしかないのだから私立の方も同じ対応してほしい。
66	子供を預ける場所である保育士さんの不足。少子化と言うが、お給料が増えないと若い人は生活ができませんと町外に出て行ってしまいます。悪循環のままだと少子化は解消されないと思う。
67	小野町、他の地域より学力が低いので、有料でもいいので普通の塾よりは安く学習できる施設を作りたいと思います。子育てや手当などが充実していれば、人口が増えると思います。子供達のいる場所を多く作ることで、シルバー人材の働く場所が増えたりすると思います。税金のよりよいつかいみちにしてもらいたいと思います。
68	室内で小学生が過ごせる場所を増やしてほしい。

No.	自由意見
69	長期休暇中、多子世帯は特に家庭の負担が多くなり、身体的にも経済的にもしんどくなる事が多々ある。“第三の居場所作り”は、放課後だけでなく、長期休暇中も利用できるようにしてほしい（我が子が利用できる年齢のうちに開所するのかどうか。対象年齢等不安。正直かなり動きが遅いと思った）。
70	遊ぶ場所、遊具が少ない。広さもない。子ども（小さい子も含めて）集まりにくい。保育する場と遊ぶ場の距離が遠い（近ければ両方育めると思うが）。子どもが増える、増やしたいという環境にはみられない。
71	放課後児童クラブとか学童保育とか利用した経験があるが、すごくありがたいものだが、なんとなく雰囲気とか職員の声かけとか、あまり利用したくない雰囲気でした。子供達もあまり楽しそうではなかった感じがします。
72	小児科（緊急時）がない。スクールバスの乗降場所を近くして欲しい。
73	他の市町村よりも子育てに力を入れているか疑問がある。他の自治体のように、年間通して子供達が集まったり遊べたり、体を動かせる公園があるといい。
74	働きながら子育てをするには、とても環境がととのっている町ではない。自分もずっと住みたいとは思いません。
75	帰宅後、活動や別な習い事等させてあげたいが、宿題の量が多く“まず宿題を行ってから”という意識になってしまい、その他のことが手につかなくなってしまう（※宿題だけで疲れてしまう）。全くなくすのではなく、少量の宿題と自主学習という形で子供達が学校から帰って来てものびのびと色んなことに打ち込められるようにならないかと願っている。
76	母子家庭の住民税をもう少し少なくしてほしい。
77	現在、外国人が多いため、子供だけの遊びの時など心配です。小さい子、女の子は特に心配です。ね・・・。
78	教育委員会や役場などに意見を言っても、何も聞いてもらえず、誰に、どこに言ったらいいのか分からない。もう少し、保護者、町人の話を聞いて欲しい。
79	放課後子ども教室を利用していますが、担任の先生と公民館の連携がなく、危険な思いをしたので、連携をしっかりとって頂きたいです。
80	共働きのため、祝日の児童クラブ利用も可能にしてほしい。
81	田村市のおひさまドームのような施設ができたらいいなと思います。
82	田村市より制度や環境づくり、対応などが遅れて困ることが多くあるので、改善して欲しい。
83	・物価高に応じた支援など。・児童クラブの利用時間（長期休暇）をもう少し早めてほしい。7:30 ぴったりにならないと開けてもらえない為。フルタイムで共働き世帯にとっては不便に感じる。こども園に合わせた開所時間だと助かる。
84	子供の人数が少ないのだから、1人1人に合った支援がもっとできるはず。予防接種等、Telで聞くが職員全員が理解していない。子育てを仕事にされているなら、しっかり個人的に勉強すべきだと思う。クールに対応されても不安しかない。
85	町は車社会という印象で、歩行者（子どもたちを含む）に優しいまちとはいえないのではないのでしょうか。看板や道路の整備（歩道の整備）で、もっと歩きやすい安全なまちの印象を受けるような場所になってほしいです（この先、小・中学校通学路で子どもがいるなど）などアピールをもっとしてほしい。学校あります、などの表示があったら、もっと車がスピードゆるめるとかしてくれるかなと思います。これから小野町には高校がなくなり、ほとんどの子が電車などで高校へ通います。そのための定期代はかなり負担となり、子ども自身もとても負担になるものです（例、高校生、小野～郡山で半年、約60,000円かかります）。こういった負担を少しでも軽くして下さる補助などあれば助かります。
86	もう少し、子供達の事を考えて欲しい。先生がかわってから、荒れている感じがする。1人の生徒に対しての接し方がひどすぎると思う。ほぼ、毎日「今日は～」と子供が教えてくれる。
87	以前に比べると子供に関する手当てや設備が改善されたと思う。学力的な面で他の市町村と比べると少し低いようなので、塾も少なく選択肢がないので、学校やその他でも学力アップにつながるような支援があるといいなと思う。
88	給食費無料化。
89	給食費を町で負担していただけるのは、とても助かっています。ありがとうございます。
90	田村市のおひさまドームみたいな施設ができたらいいなと思います。

No.	自由意見
91	<p>保育環境として、町外で働く家庭として不便を感じる事がやはり多い。学校で使用するものの購入も学校から案内が急だとそろえることができない（帰りが遅いため、店が閉まっており、町内では買えない）。また、病院に関しても通院したくても、学校が終わってからとなると、総合病院の受付もまに合わない。だからといって学校を休ませるわけにもいかない（授業を優先したい）。塾についても通わせたくとも、送り迎えができないため、学びの環境を作ってあげることすらできない。学校の案内で夏休みのサポート学習のお便りがあったが、バスの送迎があるエリアはいいが、ギリギリの範囲でバスの利用ができないエリアでは、送迎なしで炎天下のもと行かせる危険さを考えると、あるいて行きなさいと子供に言うことをためらってしまう。色々考えると、小野町で生活して行くことが、はたして子供のためにいいことなのかを考えてしまう。町内で働けばいいことなのだが、今と同じぐらいの稼ぎを得られる仕事もない。今春、発表された県の消滅可能性自治体もあり、正直不安な気持ちが大きくなった。中学生の娘も進路を考えるうえで「小野町では将来の夢をかなえられない」と言われた時には、大丈夫だよと声をかけてあげることができなかった。子供達ですらそう思っている状況もどう取り組んでいくのかということに非常に興味がある。大人だけで考えていくことにも限界がある。多様性と言われる現在において、子供達の型にはまらない発想も必要な意見かもしれない。それを大人がどれだけ対応できるかにかかっているかもしれない。</p>
92	<p>とてもさいあく。こんなアンケートしてもいみがない。かいぜんする気ゼロだろ。むのうのあつまり。かたちだけやっただけ。おつかれさま～。</p>
93	<p>町内に無料で遊べる小さい公園はあっても、有料のレジャー施設やアクティビティ施設が何もない。もっと県内外から人が来てくれるような、子供達ももっと活発に体を動かして遊べるような施設を作って欲しい。理想は栃木県にある「モビリティリゾートもてぎ」のような。うわさで聞いたが、本来は小野町に作る予定だったという話を聞いてとてもガッカリした。小野町に作られていれば、地域の活性化にもなったし、子供達もとても喜んだはず。本当に残念。</p>
94	<p>子供達のたまり場で接する機会が多いため気づいた事。町として低年齢幼児、児童にゲームやスマホ、タブレットを預けっぱなしにする事のゲーム依存症のリスクへの注意喚起、警鐘を鳴らす必要があると感じます。リスクを例に挙げて、～才以上を授業等。以下、私が感じた傾向です。 <ul style="list-style-type: none"> ・ゲームがないと何をしたいか分からない。 ・自分で遊びを創造出来ない。 ・体を動かす遊びが出来ない。 ・気づいた時には全く運動出来ない体に成長していて、ひたすら無気力になってしまう。 ・TikTok等のショート動画に浸っているため、長尺のものに集中力が続かないなど。心と体は繋がっていると常々感じます。体が重いと心も重くなります。 </p>
95	<p>小学生にかかわらず、中学生にも「第三者居場所」をやってほしい。長期休みの平日など、大人がいなくて子供（中学生）だけになってしまうので、長期休み時か、学校が早く終わった時（保護者の迎えまで）に利用できる場所があると良い（高校生も対象も希望!!）。町から家までは遠く、家族の送迎が普通で、仕事をしているとすぐに迎えにいけないので、家族の迎えがくるまでの（小中高）が利用できる居場所づくりを願います。</p>
96	<p>子供が保育園児の時に、遠足でいわきの三崎公園に連れていってもらいました。そこには長いローラーのすべり台があり、園児達みんな「キャー」と言っておりてきて「ワー」と言ってお手をつけのぼり、「キャー」と言ってお手からすべり下りてくる、ということを繰り返していました。「ワー」「キャー」「ワー」「キャー」。いったいこの子供は何本土手ダッシュを繰り返しているんだろう。きっと土手ダッシュしているときも、すべり下りていることを想像しているから、苦しくないんだなと思いました。子供には長いすべり台があれば充分なんだと思いました。小野町のB&Gの土手の上の東屋から土手をすべり下りてくるローラーすべり台を設置することが私の夢です。子供達の運動能力の向上も期待出来ます。私はイタリアンを経営していますが、お客様から「リカちゃんキャッスルのあと、どこか子供が遊べる場所ありますか?」とよく聞かれます。「長いすべり台がありますよ」といつか私は言いたいです。</p>
97	<p>・日中一時は出来たが、療育をする施設をつくってほしい。町外に療育へ行くため、送迎が大変。子どもも帰りが遅くなる。 <ul style="list-style-type: none"> ・小学校の支援員を増やして欲しい。年々、支援を必要とする子が増えている。サポートがあれば出来ることも増え、将来につながると思う。 ・こども園、小学校、中学校とずっと発達を見てくれ、サポートしてくれる専門の方がいてくれたらと思う。環境整備もしやすくなり、子どもたちも過ごしやすくなると思う。切れ目のない支援をお願いします。 </p>